

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR: JOSÉ CASTELLÓ Y TARRERA

XLII	OFICINAS Zoculcer Vielesno, 14	SUSCRIPCIÓN DOS pesetas al mes	Miércoles 17 Diciembre 1930	IMPRESA Temprado, Leira L.	Apartado de Correos, 12 Teléfono Urbano, 52	FRANQUEO CONCERTADO
------	-----------------------------------	-----------------------------------	-----------------------------	-------------------------------	--	------------------------

HOY HACE 25 AÑOS

Quede definitivamente acordado que el próximo mes de febrero comienza a funcionar el Instituto general y técnico de la proyectada Escuela de Artes y Oficios.

—Tocan a su término, las obras de construcción de la nueva estación de la vía férrea del Norte en Alzira, siendo profructo de la Compañía obrera el servicio público a primeros del próximo año.

—Es destinado a la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, el legero don Javier de Sales.

—Obtengan el título de Licenciado en Farmacia don Juan A. Pascual Cezador.

—En Rosell con gravísimas enfermedades en su vejez, José Nájera Tomás y B. uista Fenclon en Arcau.

—Se posesiona del cargo de jefe inspector de policía de esta capital don Honorio Fernández González.

—Es embudo delegado en Castellón del Banco Vitalicio de Castellón, el excoelido don Rafael Gasca.

—En el Centro Republicano del Arcebal de San Félix da una notable conferencia el joven periodista redactor de El Joven, don José Torres Buix.

—En Madrid se encuentra gravemente enfermo la teigne actriz Rosario Pinao.

Veá y oiga el viernes 19 en el

Salón Royal

a Bebé Daniels en

Río Rita

Pasteles de Navidad

Gasa Blasco

Ruiz Zorrilla, 6.—CASTELLÓN

Ha empezado la fabricación del rico pastel que durante muchos años se ha fabricado en casa SALVIA, de Onda. Prábelos. También encontrará los ricos pasteles de Gloria, de Alcoy y toda clase de turrones.

SOLAR

de 1.498 metros cuadrados en la calle de Méndez Núñez se vende Razón, Alloza, 67.

Una película que difi-
cilmente se le olvidará

La Incredula

Estreno

Salón Goya

Jueves, 18

Intereses de Castellón

El Tranvía de Onda al G ao de Castellón

Un concejal de nuestro excelentísimo Ayuntamiento, capacitado de lo que a la Ciudad interesa y conviene, habló en una sesión municipal, hace ya algunos meses, de la necesidad urgentísima de que el tranvía de Onda al Grao de Castellón desvía su recorrido por fuera de la población.

La reforma tiene una importancia trascendental para Castellón, no sólo porque se evitarían los peligros consiguientes que hoy existen para la circulación de peatones y vehículos, sino porque desaparecería también el espectáculo ridículo de ver rodar doce o catorce veces al día por céntros y principales calles de nuestra ciudad, unos tranvies o tranvías que, además de ser excesivamente anticuados, resultan en su mayor parte, inservibles para desempeñar debidamente su cometido.

Nosotros que siempre estamos al margen de todo cuanto signifique prosperidad y engrandecimiento, ignoramos en estos momentos el trámite que se sigue a la plausible iniciativa de nuestro digno concejal, como así igualmente, el resultado del expediente en cuestión, pero nos extraña en gran manera, más aún a los forasteros que nos visitan, que en una ciudad que nos rinde de nuestra considerable tolerancia, que una reforma como ésta, cuya realización viene imponiéndola hace ya tiempo de una manera imperiosa las necesidades y exigencias del movimiento de la circulación, esté todavía sin realizarse. Quizá esto obedezca a dificultades puestas por la empresa propietaria del tranvía, pero si ello es así, nuestro Excmo. Ayuntamiento tienen el deber de estudiar la manera de salvarlas, mirando más por los intereses generales de la población, que por los particulares de una Empresa o Sociedad.

El mismo problema de aquí, está planteado también, aunque no sea con la misma importancia, en Almazora. El Corresponsal de HERALDO DE CASTELLÓN en dicho pueblo, se ocupa de tan interesante tema en el número del día 11 de los corrientes, y pide, con razón excesiva, que desaparezca de la calle de la Trinidad, que es una de las principales vías de la vecina población, la circulación de la «Panderola».

Esperamos nosotros que nuestro Excmo. Ayuntamiento, capacitado de esta importante mejora y velando el propio tiempo, por los intereses generales de nuestra ciudad, no tiene olvidado un problema de tanta trascendencia como el presente, ni nos volveremos sobre él con la insistencia y tenacidad necesarias, si no se abandona por quienes están obligados a realizarlo.

R. M.

Teatro Principal

Compañía García León-Perales

«Miriquilla Torremoto»

Otra comedia de los Quijotes, con argumento y todo y sin fin forzado. ¿Hace falta decir que tuvo éxito y causó las delicias del público, si no todo lo numeroso que el caso requiera, verdaderamente «lo exito»?

En un pu-blicillo sadales, que no es Almar de la Reina ni Arenales del Río, vive un matrimonio sin hijos propios, pero que prohija, uno tras otro, los ejinos.

La última adopción salió rana, pues la «chiquilla es un cardo» y es a inculcación con un perfecto siervigüenza al que los padres de adopción no pueden ver en su pintura, cuando llega al pueblo Miriquilla Torremoto, estralla del arte coreográfico, que un día que por la misma plaza que el cardo y va a descansar unos días en casa de los que con ella hicieron de padres y como dá la coincidencia de que el siervigüenza de marras fíe el que un día lo hizo la trasti, antes de caer tan bajo como ahora se encuentra, queriendo evitar los disgustos que ve en aquella casa que lo es tan querida, procura atraerse al excoelido, empujando de paso a la niña-cardo hacia los brazos de un hombre de bien, que la pretenda y como donde hubo fuego queda recalcado, acaba por llevarla al otro matrimonio de sus viejuzas.

Contra nuestra costumbre hemos relatado a grandes rasgos el argumento para demostrar que lo hay y que, como quisieramos es optimista. Huelga decir que los personajes son acerbada caricografía de tipos andaluces y solo restó ocuparnos de la interpretación.

Socorrito González, destacó plantando la gran cantidad de actriz que lleva dentro, interpretando la protagonista y acertando de lleno a darlo al papel todo el matiz que requiere a estrella de hamilla cues, que triunfó alquiriendo cierto barniz social, pero sin desmentir su origen. Posó sobre ella la obra y la llevó con tal ligereza que encuetó a todo el mundo y así escuchó ovaciones tras de ovaciones, en maitis y al final de los actos.

Irene Caba confirmó una vez más su personalidad recienente acentuada de dama de carácter que tiene a quien parecerse, en la madre fracasada que no se conforma con no tener hijos. Muy bien Laura Alcoriza en la niña-cardo y las demás actrices en papeles más secundarios.

De ellas, García León compuso con la maestría a que nos tiene acostumbrados el tipo de parte adoptivo; Manuel Perales, el del siervigüenza a que antes nos referimos; Tino Rodríguez, acertadísimo en el de camarero que sabe esperar, lo mismo que Emilio Gutiérrez, cuyos actuaciones se cuentan porcientos, en el de un colega redactor de una revista semanal, cuyo último número salió hace tres meses.

Para todos hubo muchos aplausos, así como para los autores de «Miriquilla Torremoto», cuyo extracto es un lástima que no se haya verificado en otras circunstancias, para que hubiese gozado con él un público más numeroso.

T.

Sucedió un día....

Es una tarde tranquila y espléndida de fin de otoño. Después de varios días de cielo cubierto y lluvias benéficas, un día como este, en el que Fobo esparrasa las galas de su luz y de su alegría, convida a dar un paseo por las frondosas huertas que circundan la ciudad. Salimos y caminamos por los sembrados senderos de sus vergeles. Los árboles de hoja caúca nos indican la entrada del invierno. Sus hojas, cual peregriños de días fríos y vientos norteños, van cayendo como arrancadas por invisible mano, formando multitud espesa hasta que el viento las lleve de aquí para allá y las esparza, caprichosamente, por todas partes. Los verdinegros naranjos, suspendidos en sus ramas alatúmero de doradas esferillas rellenas de los agrídulos líquidos que han ido sacando de la tierra en virtud de sus maravillosos laboratoris, que es en sí, todo árbol.

El sol resaca los cerros y desaparece poco a poco. Ha expirado la tarde. En el firmamento aparecen, apenas perceptibles, las primeras titilantes estrellas. Regresamos de nuestro paseo.

—

Llegamos a la ciudad. Un grupo de jóvenes discuten acaloradamente. Oímos los nombres de Uzudun, Carnera... Creímos que trataban de algo muy importante para nuestra ciudad, dado el calor e interés que todos ponían en la discusión. Nada de eso: se trataba de dos hombres que se habían dado, mutuamente, una serie de puñetazos, y de los muchos miligramos de pesetas que los espectadores a tan edificante y culto espectáculo, habían pagado.

Allá arriba, en las inmensidades del celesto orb, aparecen más y más puntos brillantes, espéridos, centelleantes...

Pedro Viruela.
Vall de Uz—Diciembre—1930.

Ultramarinos de Martial Conejos

(Exdependiente de Sancho)

Hebiéndome hecho cargo del Comercio de Ultramarinos que don Luis Rebullida tiene en la plaza de la Paz, núm. 11, tengo el gusto de ofrecer al público esta sucursal, en la cual encontrará toda clase de artículos pertenecientes al ramo y a precios sumamente limitados; especialidad de la casa, cafés tostados al día. Para las presantes Pascuas grandes remesas de Champagne y fiambres, mantecas, conservas, vinos y licores de las mejores marcas

NO DEJE DE VISITARLO
Y ENCONTRARÁ BUEN
SERVICIO Y BUEN GENE-
RO A PRECIOS MÓDICOS

Plaza de la Paz, número 11.— CASTELLÓN

En el Ayuntamiento

La sesión plenaria de anoche

Preside el alcalde don Manuel Brea Perales y asisten los señores Sánchez, Altsva, Brea (don Francisco) Moliner, Soler, Navarro, Alcá, Fabregat (don Cristóbal), Pá, Rambla, Campos, Fabregat (don Juan), Puig, Páez, Vivas y Carbó.

Leída el acta de la sesión anterior, es aprobada por unanimidad y después se aprueban los siguientes asuntos: Dictamen de la Comisión de Policía Urbana, proponiendo la aprobación del presupuesto para la pavimentación de la calle de Alicz y facultando a la Alcaldía para contratar directamente las obras.

Id. id. proponiendo la urgencia del expediente de obras sobre cubrimiento de la acequia de Coscollos, partidor de la acequia mayor de la plaza de María Agustina y trozo de la acequia mayor.

Id. id. de la Comisión de Personal resolviendo la instancia de don Romig Salvador Sospedra, de sustituirlo.

Id. id. de la Comisión de Personal sobre nombramiento de dentista suplente, sin sueldo.

Terminado el orden del día manifiesta la Presidencia que en el plen general de pavimentado que se ha de emprender figura también el de las calles del Pueblo y Herrera y el de la plaza del Rey.

El señor Pá pide que se le manifieste si el pavimentado de dichas tres vías públicas, se podrá ejecutar en tres a la vez, contestándole afirmativamente el presidente.

Agrega la Presidencia que también se incluye en dichas mejoras el arreglo de las aceras de las Rondas.

El señor Pá vuelve a hacer uso de la palabra, preguntando qué clase de pavimento es el que se piensa hacer en la calle de Herrera.

La Presidencia: Antes de comenzar las obras ya convocaremos a una reunión y a los vecinos de dicha calle para hablar sobre el asunto.

El señor Pá: Eso me parece muy bien pues lo que debo prevenir es lo que tengo a bien de terminar el vecindario acerca de los materiales que se hayan de emplear.

El señor presidente: Bueno; el informe está en el sentido de proponer como base del pavimento losetas de asfalto comprimido, pero convocaremos a los vecinos para que den su parecer.

El señor Pá: ¿Pero se quiere pavimentar con losetas de asfalto?...

El señor presidente: Eso es lo que se propone; ahora los vecinos manifestarán si están o no conformes, y el Ayuntamiento también dará su parecer y acordará lo que estime procedente.

La Presidencia manifiesta que habiendo de terminarse la confección del Censo de población el 31 de Diciembre, hace falta para atender a ello nombrar personal temporero y propone al efecto el nombramiento de cinco solicitantes, que lo son don Eugenio Sales, don Daniel Cerdá, don Santiago

Soler Godes, don José Guillón y otro pero además pide que se faculte a los que seca moner y así se acuerda.

El señor Pá pregunta en qué estado se halla el asunto de la urbanización de un rion de la calle de Feia.

Le contesta el señor Campos y exclama el señor Pá: Es que cuando se uno de los que ha pasado el tiempo y nunca se arregla. A ver si ahora acabamos.

El señor presidente declara terminado el tercer y último período cuatrimestral de sesiones plenarias, y levanta la sesión.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

La corresponsalia

Uno de los medios esenciales de que se vale la prensa para descubrir el medio de acción son las corresponsalías en los pueblos.

Y los pueblos, como consecuencia natural, se conocen mejor, muchísimo mejor, por la divulgación que de ellos se hace en los rotativos, que por otros medios cualesquiera; ya que por la autoidad del Corresponsal y por vagar en el medio ambiente, se detallan rargos de la vida local o aspectos de sus costumbres que vienen a ser en conjunto, algo así como un estudio del carácter, de la psicología o de la idiosincrasia de los pueblos.

Pero, ¿qué Corresponsal no ha probado la hiel de la amargura en alguna o varias ocasiones? ¿Qué Corresponsal no ha sido zaherido alguna vez por sí tal o cual concepto verídico no era del todo exacto o no se ajustaba a un particularísimo punto de vista.

O bien: ¿A qué Corresponsal no le han buscado en alguna ocasión un punto débil, supuesto, más imaginario que real, pero insistido y molesto, para ofenderlo o torturarlo pública o privadamente.

Creemos que ninguno se habrá escapado de estos zarzapos.

Una vez se lo zarandea por sí no ha atascado rablemente al autor de un asunto más o menos bladi visto según opiniones o posiciones; otras por el empleo de frases corteses, de palabras finas, de adjetivos, de exceso de urbanidad y corrección.... A veces lo que para unos es satisfacción plena, para otros suelo ser maitis y veteores; todo ello por fijarse más, por desearlo más, por llevarlo arreglado en la mesa de la saque, el bien individual por encima del colectivo o lo que es igual, por ser egoístas, apasionados y personalistas.

Comprendemos que el Corresponsal como ser humano es sensible, pero no admitimos que se le concepte tendencioso cuando informa de la mesa bastante heterogénea de su especie, por lo que a criterios se refiere, ni busca tampoco recompensas por lo que dice o escribe, porque no es mercenario. Quienes piensan lo contrario son seres tanto más despreciables cuanto más mal fin germinen en su pecho.

Sería curiosa una encuesta de los Corresponsales de HERALDO en esta provincia, emitiendo cada uno su parecer en este aspecto.

José González Piquer.

201

Pregunte usted hoy mismo en

La Senyera, Colón, 42



Radioactividad, energía inmediata para los niños enfermizos,

DEBILES, INAPETENTES,

con el agradabilísimo regenerador Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Tomarlo es una delicia para los niños. Esta aprobado por la Real Academia de Medicina y tiene cerca de medio siglo de éxito creciente

Pedid JARABE SALUD, para evitar imitaciones.

No se vende a granel.

En películas mudas, muchas se han hecho buenas pero ninguna como

La Incredula

que se estrenará el próximo jueves en el

Salón Goya

Asociación Castellonense de Caridad

PARTE DIARIA DEL COMEDOR

Comida de ayer.—Olla valenciana

Servida en Almoneda

A inscriptos.	81
» no idem.	10
» transeúntes.	7
» 4 años, media ración.	4
Total.	102

Coma de ayer.—Fritos con menudos.

Servida en Almoneda

A inscriptos.	76
» no idem.	9
» transeúntes.	10
» 8 años media ración.	4
Total.	99

Castellón, 17 Diciembre 1930.
El Presidente,
J. Castelló y Tarrera

Diputación

Anuncio de bases

El Director Administrativo del Instituto de Reeducación profesional de inválidos del Trabajo adscrito en el ministerio de Trabajo y Previsión para mayor profusión ha enviado a esta Excmo. Diputación las bases para el concurso abierto para la adjudicación de veinte becas entre los inválidos que estén en condiciones de ser reeducados.

Y a fin de que llegue a conocimiento del mayor número posible de inválidos del trabajo que estén en condiciones de reeducarse lo hago público haciendo saber al propio tiempo que en las oficinas de esta Secretaría de la Diputación, en el Negociado Fomento, se les facilitará cuantos datos deseen para poder optar a dichas becas.

Castellón, 16 Diciembre 1930.
El Secretario,
E. Robert.

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

Inicio de la noche y madrugada) Madrid 17 de Diciembre

Lo del día

Reunión ministerial

A las nueve de la noche los ministros se reunieron en el ministerio de Ejército, suponiéndose que se celebraron conserjos.

Nota oficiosa comunicada por el ministro de la Gobernación

La situación de España en el día de hoy puede resumirse así: Provincias en que no existe huelga: Alava, Almería, Avila, Badajoz, Baleares, Burgos, Cáceres, Cádiz, Castellón, Cuenca, Gerona, Guadalajara, Huesca, Las Palmas, León, Madrid, Málaga, Oviedo, Pinar del Río, Pontevedra, Santa Cruz de Tenerife, Segovia, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo y Valladolid.

Provincias en que existen algunas huelgas: Albacete (Almansas, Ciudad Real, Puerto Llanç), Guipúzcoa (Eibar y Tolosa), Murcia (Yecla).

Provincias en que se vuelve al trabajo: León, Salamanca y Zamora.

Incidentes ocurridos en algunas provincias: En Alicante, cuya capital tiene una huelga pacífica, se han registrado colisiones en Callosa de Segura y Elche, por intentar grupos de perturbadores interrumpir las comunicaciones.

En Cádiz unos revoltosos, principalmente mozalbetes, quisieron arrancar la lámpara que daba a una calle el nombre de Primo de Rivera, situada en la fachada de la iglesia de los Jesuitas, el grupo se dispersó.

En Huesca se celebró un juicio sumariísimo a los aviadores, y contestó que no lo es, y que no se bajaron en territorio nacional.

Preguntado el contra los documentos incautados en los sucesos de Huesca se celebró un juicio sumariísimo, contestó negativamente manifestando firmemente que entre los aviadores huidos estaban el teniente coronel Puello y comandante Pastor.

Después de los sucesos de Jaca desde Blánquez fueron trasladados a la cárcel de Zaragoza seis complicados en los últimos sucesos.

El general Las Hueras, herido como se sabe en las proximidades de Auzásigo, ingresó ayer en el Hospital.

El abastecimiento de la población se hace con normalidad. Ayer circularon mayor número de tranvías y automóviles y los comercios abrieron sus puertas.

Continúan las precauciones. El capitán general tiene el propósito de activar sus gestiones para lograr que se resane el trabajo.

En Ayerbe y Gilla ha sido rescatada gran cantidad de fusiles y pistoles.

Desde Huesca han sido trasladados a Jaca numerosos prisioneros, quedando detenidos en la cárcel los paisanos Luis Arizama, José Garrido, Teodoro Barrios, Silvestre Arnaiz y Félix Pujol.

En el cuartel de Artillería se encuentran prisioneros otros nueve paisanos.

Se ha dispuesto que el Consejo de guerra contra un teniente de Infantería se celebre en Zaragoza.

que fué a solicitar recursos para combatir la crisis que afecta a más de 30.000 obreros parados y mostrar al Gobierno su adhesión.

El señor Matos agradeció el ofrecimiento, y con este motivo hizo varias manifestaciones.

Aseguró que el Gobierno cuenta con fuerzas suficientes para vencer a los enemigos que ocultan la cara. Alabó el ejemplo que dió ayer Madrid, pues ni se alarmó ni interrumpió su vida, y exhortó a quienes le escuchaban, para que infiltrasen en sus puestos la tranquilidad, haciéndoles notar que el general Queipo de Llano y el comandante Franco contaban con camiones y aeroplanos; pero el Gobierno, con la ayuda ciudadana, hizo fracasar el movimiento, poniendo en fuga a los rebeldes, que están detenidos en Portugal.

Luego recibió el señor Matos a los periodistas, a quienes dijo: «Ya habrán oído las manifestaciones que he hecho. Lo único que he llamado, y que no quiero ocultar a ustedes, es que en Barcelona hay movimiento de huelga general. El gobernador civil me ha dicho en las primeras horas de la mañana que se había iniciado el paro, pero que éste se desarrolla con entera tranquilidad. Tengo confianza de que esta huelga no arralga. En el resto de España la tranquilidad es completa.»

Preguntado si tenía noticias de Bilbao manifestó que las recibidas eran todas tranquilizadoras.

Respecto al restablecimiento de las comunicaciones telefónicas, dijo que estaba hablando con el capitán general y con telefonistas, para normalizar este servicio cuanto antes.

Añadió también que, en Andalucía no hay paro general y que en Málaga todos trabajan.

Finalmente anunció a los periodistas que a las nueve de la noche daría una nota para que las agencias y los correspondientes puedan transmitir a los periódicos de provincias, pues parece ser que ayer, por facilitar la tarea, no se alcanzaron los diarios de la mañana.

Ante una observación que le hicieron los periodistas acerca del tiempo que se pierde con la censura, dijo que, para facilitar la llegada de estas notas, las mandará telegráficamente a los gobiernos civiles para que éstos, a su vez, las remitan a los periódicos.

Manifestaciones del señor Rodríguez de Viguri

El señor Rodríguez de Viguri dijo que se daría una nota en el momento del suceso ocurrido en Cuatro Vientos y otra de la situación general en España.

Se le preguntó si dicha nota era como la declaración del gobierno, a lo que contestó que no; que simplemente era una información para que el país esté al corriente de todo cuanto ocurre.

También se le preguntó si se sometía a juicio sumariísimo a los aviadores, y contestó que no lo es, y que no se bajaron en territorio nacional.

Preguntado el contra los documentos incautados en los sucesos de Huesca se celebró un juicio sumariísimo, contestó negativamente manifestando firmemente que entre los aviadores huidos estaban el teniente coronel Puello y comandante Pastor.

Después de los sucesos de Jaca desde Blánquez fueron trasladados a la cárcel de Zaragoza seis complicados en los últimos sucesos.

El general Las Hueras, herido como se sabe en las proximidades de Auzásigo, ingresó ayer en el Hospital.

El abastecimiento de la población se hace con normalidad. Ayer circularon mayor número de tranvías y automóviles y los comercios abrieron sus puertas.

Continúan las precauciones. El capitán general tiene el propósito de activar sus gestiones para lograr que se resane el trabajo.

En Ayerbe y Gilla ha sido rescatada gran cantidad de fusiles y pistoles.

Desde Huesca han sido trasladados a Jaca numerosos prisioneros, quedando detenidos en la cárcel los paisanos Luis Arizama, José Garrido, Teodoro Barrios, Silvestre Arnaiz y Félix Pujol.

En el cuartel de Artillería se encuentran prisioneros otros nueve paisanos.

Se ha dispuesto que el Consejo de guerra contra un teniente de Infantería se celebre en Zaragoza.

El resto de los oficiales compl...

En los sucesos serán juzgados en Consejo ordinario. Dos detenidos.—Incautación de armas y registros domiciliarios.

Se sabe que entre los detenidos, además de Alcalá Zamora y de Miguel Maura, figuran Eduardo Ortega Gasset y Rafael Sánchez Guerra.

Se sumarán contra los aviadores. Durante toda la mañana de hoy y parte de la tarde, ha estado actuando en Cuatro Vientos el juzgado especial que instruye los sumarios por los sucesos de ayer. Los jueces que instruyen los sumarios son los señores de Llano y el comandante Franco.

Se ignoran las providencias adoptadas, sabiéndose únicamente que les ha sido levantada la incomunicación.

Extranjero. Poincaré enfermo. París.—Encuétrase enfermo Poincaré.

Le visitó el doctor Guillem, que no quiso hacer declaraciones respecto al estado del paciente. Dijo que pasaría la noche al lado del enfermo, y sin embargo no lo hizo.

Varlos periodistas y algunos policías han montado una guardia frente al domicilio del gran hombre público.

Por la tarde hubo desfile de personalidades, que parecen a interesarse por la salud de Poincaré.

La situación en Cuba. Habana.—La situación se ha agravado, estableciéndose la censura.

En los centros políticos neoyorquinos se cree que el gobierno de los Estados Unidos se propone intervenir en Cuba, aunque la situación grave no aconseja tal medida.

Conferencias telefónicas. (SERVICIO TELEFONICO DE TRES A SIETE DE LA TARDE)

ADVERTENCIA. Reanudadas las Conferencias telefónicas, podemos cerrar la información del día con las siguientes noticias de la Corte.

La situación en España. Madrid, 17 Diciembre.

La acción nobiliaria y la monarquía se ofrecen al Gobierno. Esta mañana visitaron al ministro y subsecretario de Gobernación el duque de Alenquer Alta y el vicconde de la Unión de Cuba, presidente y secretario respectivamente de la acción nobiliaria y de la acción monárquica, para formular su más enérgica protesta por los sucesos desarrollados en Jaca y Cuatro Vientos, y ponerlos incondicionalmente al lado del Gobierno.

También visitaron al director general de Seguridad, ofreciéndole los locales de la acción nobiliaria por si fueran útiles para cualquier fin.

Reglas para ejercer la previa censura. Las oficinas de censura de prensa han quedado establecidas en la acción de Estado Mayor de Capitanía general, habiéndose remitido una nota a los directores de los periódicos conteniendo las siguientes reglas:

1. De todo suelto, artículo, información y noticia escrita o gráfica deberá remitirse a la censura cuatro ejemplares con la claridad debida, pues si resultaran ilegibles serán devueltos sin su aprobación.

2. Las horas para presentar las galerías serán de dos a siete de la tarde y de nueve a once de la noche.

3. No se censurarán las noticias transmitidas por teléfono, pero no eximirá de responsabilidad el haberse empleado este medio.

4. Queda rigurosamente prohibida la publicación de blancos o marcados aunque vayan sustituidos por entrefiletos.

5. Solo se consignará una vez en cada edición el «Viando por la censura» y se publicará en tamaño equivalente a dos columnas.

6. Las informaciones publicadas sin ser eliminados los techos serán objeto de sanción. Sánchez Guerra se autorizó para visitar a Maura y Alcalá Zamora.

El expresidente del Consejo de Ministros ha solicitado, habiendo obtenido la oportuna autorización, para visitar a los señores Alcalá Zamora y Maura en la cárcel donde se encuentran detenidos.

Ha estado en la kábila de Moros, cuyos habitantes les han tratado con todo afecto. Los aviadores entregaron a los moros todo el dinero que llevaban.

En la playa divisaron el pesquero canario que les condujo a Las Palmas.

Las actuaciones judiciales. El juzgado que entiende en los sucesos de Cuatro Vientos ha tomado declaración a los oficiales, soldados y obreros de aviación.

Se ignoran las providencias adoptadas, sabiéndose únicamente que les ha sido levantada la incomunicación.

Extranjero. Poincaré enfermo. París.—Encuétrase enfermo Poincaré.

Le visitó el doctor Guillem, que no quiso hacer declaraciones respecto al estado del paciente. Dijo que pasaría la noche al lado del enfermo, y sin embargo no lo hizo.

Varlos periodistas y algunos policías han montado una guardia frente al domicilio del gran hombre público.

Por la tarde hubo desfile de personalidades, que parecen a interesarse por la salud de Poincaré.

La situación en Cuba. Habana.—La situación se ha agravado, estableciéndose la censura.

En los centros políticos neoyorquinos se cree que el gobierno de los Estados Unidos se propone intervenir en Cuba, aunque la situación grave no aconseja tal medida.

Conferencias telefónicas. (SERVICIO TELEFONICO DE TRES A SIETE DE LA TARDE)

ADVERTENCIA. Reanudadas las Conferencias telefónicas, podemos cerrar la información del día con las siguientes noticias de la Corte.

La situación en España. Madrid, 17 Diciembre.

La acción nobiliaria y la monarquía se ofrecen al Gobierno. Esta mañana visitaron al ministro y subsecretario de Gobernación el duque de Alenquer Alta y el vicconde de la Unión de Cuba, presidente y secretario respectivamente de la acción nobiliaria y de la acción monárquica, para formular su más enérgica protesta por los sucesos desarrollados en Jaca y Cuatro Vientos, y ponerlos incondicionalmente al lado del Gobierno.

También visitaron al director general de Seguridad, ofreciéndole los locales de la acción nobiliaria por si fueran útiles para cualquier fin.

Reglas para ejercer la previa censura. Las oficinas de censura de prensa han quedado establecidas en la acción de Estado Mayor de Capitanía general, habiéndose remitido una nota a los directores de los periódicos conteniendo las siguientes reglas:

1. De todo suelto, artículo, información y noticia escrita o gráfica deberá remitirse a la censura cuatro ejemplares con la claridad debida, pues si resultaran ilegibles serán devueltos sin su aprobación.

2. Las horas para presentar las galerías serán de dos a siete de la tarde y de nueve a once de la noche.

3. No se censurarán las noticias transmitidas por teléfono, pero no eximirá de responsabilidad el haberse empleado este medio.

4. Queda rigurosamente prohibida la publicación de blancos o marcados aunque vayan sustituidos por entrefiletos.

5. Solo se consignará una vez en cada edición el «Viando por la censura» y se publicará en tamaño equivalente a dos columnas.

6. Las informaciones publicadas sin ser eliminados los techos serán objeto de sanción. Sánchez Guerra se autorizó para visitar a Maura y Alcalá Zamora.

El expresidente del Consejo de Ministros ha solicitado, habiendo obtenido la oportuna autorización, para visitar a los señores Alcalá Zamora y Maura en la cárcel donde se encuentran detenidos.

trado el día 3 del actual, así como en su lista onomástica y por el acuerdo en reprimir los sucesos desarrollados estos días la expresión de su más acendrada gratitud. El presidente recompensará a la telefonista de Ayerbe.

El general Berenguer tiene el propósito de hacer un obsequio a la telefonista de la estación de Ayerbe, señorita Ana Torner, que fué la que dió a las autoridades de Huesca noticias de lo que ocurría en Jaca.

Parece que el proyecto del conde de Xauen es regularlo una pulsera en la que irá grabada la fecha de su valeroso rasgo.

Lo que dice el ministro de la Gobernación. Las huelgas se desarrollan normalmente y sin incidentes.—Se aplaza el Consejo de hoy por enfermedad del Presidente.

A las dos de la tarde recibió el señor Matos a los periodistas en su despacho oficial, haciéndoles las siguientes manifestaciones: «He hablado durante toda la mañana con los gobernadores civiles de las provincias donde hay planteadas huelgas y todos me han dicho que los conflictos van desarrollándose sin incidentes volviéndose al trabajo.»

En Barcelona se ha trabajado en el puerto y en muchas fábricas y en Badalona se ha reanudado esta mañana el trabajo.

Las noticias que tengo de Zaragoza son muy favorables, ofreciéndome la ciudad mejor aspecto que ayer, pues se ha trabajado en todos los ramos.»

Un periodista le ha dicho que tenía noticias de que en Alicante ocurría algo anormal, contestándole el ministro: «Me extraña, por que a la una de la tarde me ha dicho el gobernador de aquella provincia que la tranquilidad era absoluta.»

Añadió el señor Matos que a las doce de hoy habían quedado restablecidas en toda su extensión las conferencias telefónicas interurbanas y terminó confirmando que el Consejo de Ministros anunciado para esta tarde había sido aplazado por enfermedad del presidente.

La situación de España juzgada en el extranjero. París.—Todos los periódicos se ocupan de la situación en España, coincidiendo todos en que la normalidad será restablecida en un plazo brevísimo.

Berlín.—Los periódicos alemanes siguen con interés los acontecimientos que se desarrollan en España y dan por supuesto el movimiento sin concederle importancia alguna.

La situación en varias provincias. En San Sebastián. Detención del exsergente Ortiz. Ha sido detenido un exsergente apellidado Ortiz jefe del grupo que intentó asaltar el Gobierno civil.

En Sevilla. No se han confirmado los rumores alarmantes.

No obstante los rumores que circularon durante la madrugada última, hoy no se ha alterado en lo más mínimo la normalidad en la capital, acudiendo los albañiles al trabajo sin registrarse ningún incidente.

Los tranvías y taxis han circulado normalmente.

En Zaragoza. Hacia la normalidad.—Llegan varios de los revoltosos capturados en Ayerbe.

Esta mañana se fijó un Budo del capitán general concediendo un plazo de 48 horas para volver al trabajo, quedando, caso de no hacerlo, sin efecto los contratos de trabajo.

«El Debito» que una vijecita viuda que habitaba cerca de Cuatro Vientos se presentó en el cuartel en demanda de alojamiento, pues su casa había sido destruida por un disparo de cañón.

Fué éste el único perjuicio causado en la población civil.

«Son muchas las personas que se presentan ante el juez instructor para hacer entrega de fusiles, pistolas, cargadores, etc., que los revoltosos de Cuatro Vientos abandonaron en su fuga.»

La gratitud del presidente. En la subsecretaría del ministerio del Ejército se ha facilitado esta mañana a la prensa la siguiente nota:

«El Excmo. señor Presidente del Consejo y ministro de la Guerra ruega hagamos público a las personas, Corporaciones y entidades que le felicitaron por haber salido indemne del suceso regis-

A los patronos se les invita también a que contribuyan a restablecer la normalidad. A las dos de la tarde se ha reanudado la circulación de tranvías y taxis.

Los albañiles han vuelto al trabajo y mañana lo harán los tipógrafos, quedando solo las huelgas planteadas antes de los sucesos.

Continúa llegando a la cárcel los paisanos revoltosos capturados en Ayerbe.

Chocan el expreso de Galicia y un mercaderías. Resultan seis muertos y 18 heridos.

Al recibir esta mañana a los periodistas el ministro de Fomento les dijo que se había recibido un despacho oficial dando cuenta de que entre las estaciones de Santibañez y Cuadros habían chocado el expreso de Galicia y un mercaderías resultando muertos el maquinista, fogonero, conductor y dos pasajeros del expreso y el fogonero del mercaderías.

Además hay 18 heridos, de ellos seis graves.

Témese que haya más víctimas, pues el furgón, el coche-cama, dos de segunda y uno de tercera, están convertidos en informe montón de astillas.

Barcelona. Tranquilidad completa.—Lo que dice el capitán general. Militares detenidos.

Esta mañana a las seis salieron de sus cuarteles las tropas dando un paseo por las calles de la capital, en las que reinaba la más completa tranquilidad.

El gobernador militar inspeccionó todos los servicios.

Por la tarde recibió el capitán general la visita de los periodistas diciéndoles que había recorrido la población observando que los tranvías y taxis circulaban. La normalidad era completa.

Dijo también que había asistido a la ceremonia de la inauguración del monumento de Bolívar.

Hoy—terminó diciendo—no se ha publicado «El Diluvio», «La Publicidad» y «La Nau» y como esto retrasa la vuelta a la normalidad, ha impuesto a cada uno de dichos periódicos la suspensión por diez días.

Entre los detenidos en esta capital figura el general Lopez Ochoa, el comandante Miranda, el capitán Medina y otros oficiales.

«Han sido clausurados varios Centros republicanos. La situación en Lérida. Telegrafista de Lérida que esta mañana abrió sus puertas todos los comercios. La tranquilidad es absoluta.»

Dijo también que había asistido a la ceremonia de la inauguración del monumento de Bolívar.

Hoy—terminó diciendo—no se ha publicado «El Diluvio», «La Publicidad» y «La Nau» y como esto retrasa la vuelta a la normalidad, ha impuesto a cada uno de dichos periódicos la suspensión por diez días.

Entre los detenidos en esta capital figura el general Lopez Ochoa, el comandante Miranda, el capitán Medina y otros oficiales.

«Han sido clausurados varios Centros republicanos. La situación en Lérida. Telegrafista de Lérida que esta mañana abrió sus puertas todos los comercios. La tranquilidad es absoluta.»

Equipadas con motor PONTIAC y BUICK de 6 cilindros. Concesionario en Castellón y provincia. Cristóbal Reboll Urdís. HERRERO, 27.



Equipadas con motor PONTIAC y BUICK de 6 cilindros. Concesionario en Castellón y provincia. Cristóbal Reboll Urdís. HERRERO, 27.

GARAGE GOMEZ

(antés Garago PEUGEOT) Montado con todo el adelanto moderno. Paseo de Ribalta, 6-Teléfono 346.

Reparación de autos y motos. Carga de baterías. Lavadero de coches a alta presión. Servicio permanente de Garage. NO DEJE USTED DE VISITAR ESTA CASA.

Juguetes para Reyes



Quando nació el hijo de Dios los Reyes que le adoraron fueron galados por una estrella de luz brillante. En la actualidad les guía el nombre de un establecimiento acreditado.

Chermá y Braun. Colón, 28.—CASTELLÓN.—Col.

Ferretería «EL EJ». Sob los depostericos de los juguetes.

Vertical text on the left margin containing various notices and advertisements.

